



SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

(Comienza la sesión a las once horas)

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Buenos días, señorías, miembros del Gobierno.

Damos comienzo la sesión plenaria de 29 y 30 de junio de 2022.

Se abre la sesión.

Secretaria primera, ruego dé lectura al orden del día.

**Único. Debate sobre la orientación política del Gobierno, correspondiente al tercer año de la X Legislatura.
[10L/7700-0003]**

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Debate sobre la orientación política del Gobierno, correspondiente al tercer año de la décima legislatura.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Tiene la palabra el presidente del Gobierno, sin límite de tiempo.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): Buenos días a todos y a todas. Señor presidente.

Estaba ayer preguntando cuántos debates había llevado a cabo a lo largo de mi trayectoria política aquí en este Parlamento, y me dicen que este es el discurso número 16, si se cuentan cuatro investiduras y 12 orientaciones políticas del Gobierno. Eso me da pie, pues para ya inicialmente imaginarme lo que va a ocurrir, lo que ocurre habitualmente, no solamente aquí, no nos engañemos, en prácticamente todos los parlamentos de España, ocurre en el debate del Parlamento español, y supongo que también en otros países.

Al final de la intervención, y esta tarde los grupos de la oposición, pues estarán muy desilusionados con este planteamiento voy a hacer allí. Espero que mis compañeros del Partido Socialista y del Partido Regionalista estén muy de acuerdo con lo que les voy a exponer.

Y partimos de una situación que sabemos lo que ha pasado y sabemos cómo estamos, pero difícilmente podemos vaticinar cómo vamos a estar dentro de medio año. Dudo incluso que esa cantidad de jefes de Estado y de Gobierno está hoy en Madrid, que son más de 50, lo vean claro, y desde luego, si alguno lo tiene claro tampoco nos lo van a decir.

Por ello yo afronto este debate con optimismo y, partiendo de la realidad que sí conocemos, la realidad, la obtenemos todos presentes. Todos sabemos cómo estamos, tenemos los datos. Tenemos algunas previsiones, pero muy cogidas con alfileres, porque si hacemos caso de los agoreros, pues entraríamos en una recesión espantosa a final de año, la guerra no solamente no se va a terminar, sino que va a aumentar, las materias primas, el petróleo y gas. Lo que está claro es que hemos entrado ahora en una etapa de armamento, de militarización. La reunión de hoy en Madrid, pues en vez de estar a lo mejor como hubiera deseado sea una reunión de todo el mundo para tratar de paliar la pobreza y de tratar de orientar al desarrollo pues va por la vía de defendernos los unos de los otros, en este mundo que está tan complicado.

Bueno, pues dicho esto, yo afronto este debate con datos en la mano, datos objetivos, incuestionables desde mi punto de vista y que voy a exponer a lo largo de lo que esté aquí en la mañana.

Para qué vamos a hablar, aunque recordarlo, lo que hemos pasado y lo que aún estamos pasando con el tema de la pandemia. La pandemia nos cogió en marzo del 19 por sorpresa, nos encerró a todos en casa. Hubo una profunda recesión de la economía cayó más de 10 puntos y pensábamos que la pandemia ya estaba más o menos solucionada. Estábamos ante una expectativa yo creo que generalizada de la gente, había encuestas de un estado de ánimo las personas, incluso en las empresas de optimismo y, sobre todo, unas ganas de vivir, unas ganas de viajar, de invertir por parte de los empresarios.

La pandemia no está acabada. Tenemos datos que nos dicen que sigue ahí con nosotros, cierto que no es aquella situación terrible que afectaba de una manera directa a la sanidad de Cantabria en cuanto a la ocupación de camas de UCI, de hospital, pero hay que tener presente que no ha desaparecido todavía.

Pero ya cuando empezábamos a vernos sin la mascarilla, empezábamos a reunirnos, a acudir a fiestas, a salir a la calle sin ningún tipo de restricción numérica, pues nos ha llegado esta guerra terrible, esta guerra totalmente injusta, no me cansaré de condenar la atrocidad que ha cometido el Putin invadiendo un país soberano, originando nos una perturbación global, que no está todavía calibrada ni tenemos la posibilidad de calibrarla, porque tampoco sabemos el final. Lo que sí



conocemos es que más allá de la cantidad de muertos, de cantidad de exiliados, de cantidad, de drama que está viviendo el pueblo de Ucrania, las consecuencias, si no con ese dramatismo de los muertos y de ver caer bombas en los pueblos y en las ciudades, sin embargo, es cierto que está llegándonos a todos, a todos. Nos ha puesto ante una situación para la cual no estábamos preparados. No teníamos autosuficiencia energética, no teníamos suministro de materias primas, éramos extraordinariamente dependientes de precisamente los países que están en pleno conflicto.

Se ha decretado un embargo a los productos rusos, y eso, pues para unas consecuencias que nos lleva a tener en estos momentos una inflación desconocida, donde estamos en el último dato que tenemos ya por encima de los dos dígitos de inflación y con el precio de las materias primas subiendo sin parar.

Y entonces, ante el dilema de que hay que seguir haciendo crecer a la economía, pero también hay que tomar y habrá que tomar y tendrán que tomar medidas en los organismos internacionales para controlar esa inflación. Por qué puede derivar en la peor situación que se da en la economía, en la mayor enfermedad que tiene la economía, que es una estanflación que es nada menos que una inflación con decaimiento de la economía, con recesión.

No es descartable, pero nosotros tenemos que seguir mirando hacia adelante y, como he dicho antes, voy a hablar de cómo estamos en este momento en Cantabria. Yo, sinceramente, cuando oigo voces tan catastrofistas de que esta región va de pena, que esto es un desastre, pues no lo comparto en absoluto, dentro de la situación de problemas generales que tiene todo el mundo. Yo sinceramente creo que en Cantabria estamos mejor.

Y vamos a analizar esa situación económica. Vamos a partir de los datos que conocemos, de los datos oficiales. En el año 2020 fue el año de esa profunda recesión, donde la economía española tuvo un decaimiento del PIB 10,8 y Cantabria estuvo en el 9,8, es decir, soportamos un poco mejor esa recesión. Ese es un dato que es oficial y yo creo que no tiene ningún tipo de discusión.

Lo mismo que no tiene discusión el dato del año pasado, donde el crecimiento de Cantabria ha sido exactamente miméticamente el crecimiento de la economía española, que ha sido el 5,1. Son datos objetivos y, por tanto, pues estamos en una situación un poquito mejor, en esos datos del crecimiento económico, que el conjunto de España.

Y tenemos datos ya mucho más recientes. Tenemos datos de comportamiento de este primer trimestre en la economía de Cantabria. Entonces tenemos datos, por ejemplo, del gasto en tarjetas, que ha crecido con relación al año 19, un 40 por ciento, según datos que se han publicado recientemente. También el índice de la producción industrial, el IPI, creció más en Cantabria, el año pasado 10,6 por ciento, que en España, que lo hizo un 7,1. Y aunque se está dejando notar el alza de los precios industriales y de los bienes intermedios, la comunidad autónoma tiene en estos momentos unos datos que son relativamente optimistas, si los comparamos ya digo con el conjunto de España.

Concretamente hemos sido la quinta autonomía con mayor incremento en el tema de negocio industrial del año pasado. La quinta, el repunte de Cantabria fue del 9,5, superior a la media española.

En el último trimestre del año, la facturación del sector regional aumentó un 22,9 y en España un 19,6; por tanto, son datos que no son para tirar cohetes. Nos gustaría todavía haber crecido más, pero comparativamente esto es una región que va bien.

El sector de los servicios es un sector que está en una pujanza absoluta. En este mismo periodo, el ascenso fueron del 18 por 100, después de elevar la facturación un 24,8 respecto al mismo mes del año 21; son tres décimas más que la media española, con un destacado comportamiento del comercio, el transporte y la hostelería y, por supuesto, del turismo, donde creo que nadie podrá negar que estamos en un momento extraordinario, hasta el presidente de la Asociación de hosteleros, esta semana, hablaba de un gran presente y de un extraordinario futuro en lo que restaba de año para el sector. Y ya sabemos que generalmente los afectados, cuando las cosas van bien no las exageran, cuando van mal, las empeoran, es lógico y es una táctica, me parece muy razonable.

Bueno, pues todo el mundo admite que este sector va muy bien, muy bien.

La evolución es igualmente favorable en el comercio exterior. Las exportaciones han crecido en Cantabria un 20 por 100, en el primer trimestre de este año, un 20 por 100. Las importaciones, lógicamente, en una situación como la que tenemos también se han incrementado mucho, el 41 íbamos al dato, que siempre yo creo que es un referente. Cuando empezamos a hablar de cómo daba una región, pues hay que hablar de la renta y hay que hablar sobre todo del empleo, ¿cómo estamos en el tema del empleo? porque, claro, si esto fuese un desastre, tendríamos que compararnos con regiones como Andalucía, como Extremadura. No, vamos a ver cómo estamos en el empleo, porque estos datos salen mensualmente, salen dos encuestas que son la encuesta de población activa, que es la que rige para los datos de Europa y luego el paro registrado, que conoceremos pues dentro de dos o tres días.

Pues bien, entre mayo de 2020 y mayo del 22, el empleo ha crecido en Cantabria, en 15.527 personas, no está mal. Son puestos de trabajo netos, son concretamente 6.890 empleos más que en mayo del 19. El paro registrado el mes pasado



creció un 17,13 por 100 respecto a mayo del 21, son 7.068 parados menos en un año, con una reducción significativa en ambos géneros, en mujeres y en hombres y en todos los grupos de edad y en todos los sectores productivos de la economía. Y la tendencia sigue, porque vamos a conocer también dentro de tres días, los datos del paro del mes de junio.

Concretamente hoy, hoy teníamos en Cantabria, 32.843 parados; con relación al mes pasado de la misma fecha, 1.354 parados menos, lo cual es un menos 3,96 por 100.

Y la tasa de paro de la EPA, que es la que ya digo, sirve para las estadísticas europeas, pues nos dice que Cantabria acabó el primer trimestre de este año con un 10,5 de paro, 3,1 por debajo del paro medio de España.

Es esta una región desastrosa como se viene diciendo habitualmente, que vamos a la catástrofe total; pues sinceramente no. No podemos decir además esas cosas, además de por qué no son ciertas, no se le puede engañar las personas diciendo que esto va muy mal porque no es verdad.

Bien, en el primer trimestre del 19, justo antes de las últimas elecciones autonómicas, cuando entramos nosotros a gobernar, era el 12,2; pero en la anterior legislatura, cuando acabó de gobernar el Partido Popular era el 18,5. ¿Vamos al desastre? 18,5; 12,5; 10,5. Esos son los datos que hay, ¡eh!

Es decir, desde la vuelta al Gobierno de la coalición PSOE-PRC la tasa de paro ha descendido en Cantabria en ocho puntos; la afiliación a la Seguridad Social, es el dato importante, acumula ya 15 meses de incrementos elevados, 15 meses, el último dato de mayo fue de un incremento del 3,51 por 100. Alcanzamos ayer, doy el dato de ayer, los 226.300 afiliados a la Seguridad Social, que es la cifra más alta desde el 2008.

Con todos estos datos, las previsiones apuntan que en Cantabria y eso lo ha dicho el propio Ministerio de Economía y Hacienda, recuperará los niveles preponderancia seis, siete meses antes que la media española.

Bueno, vamos razonablemente bien.

Por lo tanto, la economía de Cantabria habrá conseguido volver a los niveles, pre pandemia, en un plazo de tres años; eso sí favorecidos y hay que reconocerlo, por la gran ayuda y por la gran expansión de gasto que no se ha venido de la Unión Europea y del Gobierno de España. ¡Qué diferencia con lo que ocurrió en los años 8, 9, 10 y 11 donde esa crisis tardó en recuperarse 10 años!, 10 años duró la crisis del 2008, porque nos encontramos prácticamente solos en una Europa que no entendía la política española y nos obligaron a hacer recortes tremendos. Ahora, con ser grave la situación, pues hay que hacer un paréntesis en la trayectoria económica de Cantabria de tres años, un paréntesis, que para el resto de España va a ser un poco mayor. Los datos hablan por sí solos.

Y vamos a ver qué cosas hemos ido haciendo desde Cantabria, para conseguir esta situación que tenemos ahora y que esperemos que no empeore, esperemos que todavía que mejorar. Pues este Gobierno ha puesto en marcha muchas políticas, muchas políticas. Este Gobierno ha trabajado muy duro, no sé si hubiera habido otro Gobierno, con la crisis que hemos padecido, con las dos crisis, la una que todavía persiste, las dos, persisten, pero yo me considero orgulloso de haber estado en esta etapa tan dura, tan dura, porque a nadie no la podíamos imaginar. Nadie es cogería para ser presidente del Gobierno una etapa como esta. Nadie. Para estar en la oposición sí, para estar en la oposición sí, porque es muy fácil la crítica, todo se hace mal, todo sale mal sin pararse a buscar las raíces, y dentro de ese panorama terrible que vivimos, qué está haciendo este Gobierno.

Pues digo que me siento muy orgulloso de todo este equipo que tengo el honor de presidir.

Por ejemplo, una de las cosas que este Gobierno ha puesto en marcha es el diálogo social y unas políticas de empleo, que están consensuadas y firmadas en la Mesa del diálogo social. Concretamente, en este momento estamos inmersos en la modernización del Servicio Cántabro de Empleo y el rediseño de todas las políticas activas de empleo en cuanto, en cuatro ámbitos: la orientación profesional, la formación profesional, las oportunidades de empleo y el emprendimiento. Y estamos impulsando la implantación de planes de igualdad, no solo a las empresas con más de 50 trabajadores, que eso ya es obligado por ley, sino también en todas aquellas que quieren hacerlo voluntariamente como una oportunidad para avanzar hacia la rentabilidad y hacia el equilibrio entre hombres y mujeres en los salarios y en el trabajo.

Hemos reforzado los servicios de orientación con especial hincapié en los dirigidos a personas desempleadas de larga duración y a los mayores de 45 años, y hemos incrementado los recursos destinados a la formación profesional para el empleo.

Los fondos del plan de recuperación nos han ayudado a profundizar en esta mejora de las políticas activas, gracias a ello este año se ponen en marcha cuatro nuevos programas: Mejora de las capacidades digitales para impulsar el emprendimiento y el desarrollo rural, reducir las brechas de género, proyectos de recualificación y capacitación, un programa de apoyo a las mujeres en el ámbito rural y en el urbano y prioridad para los mayores de 45 años. Y proyectos dirigidos especialmente a colectivos vulnerables.



Empleo autónomo joven es otra de las prioridades del Gobierno. El Gobierno de Cantabria apoya esta medida extraordinaria anunciada y muy importante, por el presidente del Gobierno para conceder una ayuda extraordinaria de 200 euros a los trabajadores autónomos para compensar la escalada de precios; como apoyamos la rebaja de un mínimo de 230 euros mensuales, de la cuota que deben pagar a la Seguridad Social, en la que está trabajando el ministerio del señor Escrivá.

Espero que el acuerdo con el sector fructifique pronto y que esa rebaja comience a aplicarse de inmediato. Porque hablamos de un sector que ha sufrido muchísimo y que es un componente fundamental para la estabilidad económica y social de Cantabria.

Han sufrido por la pandemia y ahora, de manera todavía más dramática, con el tema de la guerra.

Junto a los agentes sociales, hemos puesto en marcha el primer Plan de empleo joven de Cantabria, dotado con más de 79.000.000 de euros en cuatro años, 79.000.000 de euros, que me ratifica el responsable, el señor Zuloaga con la cabeza; es correcto el dato, son 79.000.000, cuatro años para el empleo joven.

Este plan se suma a otras políticas específicas, como las Escuelas de Talento Joven y los programas "Investigo" y "Jóvenes con talento" dotados con alrededor de 20.000.000 de euros.

Los fondos europeos, que han sido tan comentados aquí en esta cámara durante tanto tiempo, como les decía al principio, el cálculo que hay del Ministerio de Economía y de los datos que tenemos en Cantabria, nuestra región va a recuperar los niveles pre pandemia, niveles económicos antes de los tres años, lo cual ya digo que nos pone entre las regiones que antes lo vamos a conseguir.

Y lo hemos conseguido porque no vamos a ponernos medallas exclusivamente, lo hemos conseguido porque han llegado recursos extraordinarios de todas las administraciones.

Queda, por tanto, patente la importancia de estos fondos extraordinarios que estamos gestionando desde que la Comisión Europea invitó a las comunidades autónomas, en mayo del 20, a reprogramar el remanente de los fondos no gastados del FEDER y el Fondo social europeo, con el objetivo de simplificar y flexibilizar los trámites de gestión.

De los 60.000.000 inicialmente previstos de ayudas FEDER, en el periodo 14-20, Cantabria había ejecutado a 31 de mayo del 21 más de 63,3 millones de euros; es decir, una tasa de ejecución del 105,3, lo cual evidencia el nivel de excelencia en la administración de estos fondos por parte de la comunidad autónoma. Y nos sitúa y así se ha reconocido desde Europa, entre las regiones cabeza de España en la ejecución de esos fondos.

Del mismo modo, estamos gestionando ahora los fondos REACT. Como saben Cantabria se le asignaron 96,2 millones de euros, de los cuales se decidió que 45 fuesen destinados a la Sanidad y a la Educación, 35 millones, con una apuesta clara por la digitalización del sistema educativo y el reforzamiento de la Formación Profesional.

En este momento, junio del 22, la mayor parte de las actuaciones incluidas en esta financiación están encaminadas y cumpliendo con los plazos de certificación.

Quiero destacar que buena parte de estas actuaciones se han podido realizar gracias al nuevo personal interino que se ha incorporado la Dirección General de los Fondos Europeos. Ocho personas con un perfil joven, dinámico, preparado, expertos, del Ministerio de Hacienda y hemos cumplido, además con esta contratación, una recomendación emitida desde este Parlamento para reforzar el equipo humano disponible.

Además de la gestión de estos fondos, hemos trabajado en el diseño de los programas operativos FEDER y Fondos Sociales Europeo, para la etapa del 21 al 27, que serán aprobados antes de que finalice este año.

Y hemos conseguido tanto la continuidad del programa Interreg, SUDOE sube la nominación de Cantabria como sede de la autoridad de gestión, un logro en la línea de nuestra apuesta por este programa de cooperación territorial, que también cumple una recomendación del Parlamento.

Con cargo al Plan de recuperación, transformación y resiliencia, el Gobierno de España ha asignado a Cantabria para el periodo 21-22 un total de 207.000.000 de gestión directa, que se proyectan dentro de 10 políticas palanca y los 35 componentes en que está estructurado el plan.

Saben todos ustedes que la asignación de esos más de 200 millones, parten de diferentes ministerios, principalmente a través de los acuerdos que llevamos a cabo en las conferencias sectoriales o mediante convenios que hemos ido suscribiendo entre la Comunidad Autónoma de Cantabria y el Gobierno de la nación.



De los 207 millones Cantabria, ya tiene ingresos reconocidos por valor de 173,3 millones, que ya están en la caja regional y de los cuales 137 se ingresaron en el año 21 y algo más de 36, en lo que va del 22.

Todos estos recursos están financiando proyectos de transición ecológica, transformación digital, cohesión social del territorio e igualdad de género.

Cantabria es la quinta comunidad autónoma con mayor gasto de ejecución de los fondos, la quinta.

Colaboración con el Estado. En momentos de dificultades, como los que estamos viviendo en la Unión Europea, está siendo realmente decisivo el apoyo de las instituciones, pero Cantabria necesitaba y necesita un respaldo firme del Gobierno de la nación, en una serie de deudas históricas, que vienen repitiéndose machaconamente desde hace años y que no acababan de concretarse, y que tengo que decir que, aunque están concretándose en algunos casos, y diré cuáles, van con mucha lentitud.

Precisamente estas obras que se están haciendo entre el Gobierno, el Gobierno de España en Cantabria son fruto, como saben, de un pacto de gobierno en una doble dirección; la firma de un acuerdo de nuestro diputado, señor Mazón en Madrid con el entonces secretario de Organización del PSOE, cuyo documento fue ratificado por los dos partidos gobernantes en Cantabria, es decir, es un pacto de Gobierno que tiene dos firmas, la del Gobierno de España y la firma del Gobierno de Cantabria.

El pasado mes de noviembre yo mismo firmé con la ministra de Hacienda en compañía del vicepresidente, María José Montero, los convenios que han hecho posible por fin, por fin, el pago de la deuda de Valdecilla, 66 millones de euros ingresados, 66 millones; es una cantidad importante. 44 millones estaban consignados en los Presupuestos Generales del Estado del de España, fruto de ese convenio, ese acuerdo que hicimos y que establece, el Gobierno sí pagó, no como hizo el Partido Popular en su día, que lo puso, pero no pagó, creo que eso está claro.

Y los otros 22 son fruto de una reclamación judicial que hizo este Gobierno con una sentencia firme, primero bueno no firme, de la Audiencia Nacional y firme posteriormente del Tribunal Supremo; ganarle al Gobierno de España un pleito es hartito complicado, y esos 22 millones también están en caja. Por lo tanto, 66 millones es mucho dinero que nos debían y que hemos cobrado y quedan pendientes 33 millones de Valdecilla para saldar definitivamente la deuda, 33 ya verán cómo en los próximos presupuestos supongo que haya este año, acabaremos salvando esa deuda que tanto prometieron todos los que por aquí vinieron, pero que pocos han cumplido y que hayamos tenido que recurrir a los tribunales para pagar una parte de ello.

Hemos recibido además 62,6 millones de euros, una cantidad significativamente superior a la prevista en otra deuda de la época del Partido Popular cuando el señor Montoro no abonó aquél famoso IVA del año 17.

Pues tenemos ya los 62,6 millones de euros ingresados. También iniciamos un proceso judicial para cobrarlo, los primeros que lo anunciamos en España y ante la evidencia de que lo iban a perder, fruto de una negociación de las comunidades autónomas con el Gobierno de España hemos conseguido también cobrar esta cantidad. Estamos hablando de 124 millones de euros que han llegado, estaban perdidos, no es poca cosa 124 millones de euros es mucho dinero.

Por lo tanto, señorías, en lo que va de legislatura hemos recibido más de 150 millones de euros de deudas pendientes. También hemos conseguido el compromiso del Estado para dos proyectos que todo el mundo sabe que, además, son proyectos que apoye a este Parlamento, pero que son santo y seña de este Gobierno de coalición y que hemos venido hablando de ellos durante mucho tiempo. Los proyectos importantes tardan en cuajar, pero acaban saliendo, y si hay voluntad férrea como la hay de este Gobierno en sacarlos adelante.

Me estoy refiriendo a La Pasiega y al MUPAC pues hemos conseguido 11 millones para el MUPAC y hemos conseguido 11 millones para La Pasiega y esperemos y esperamos y estoy convencido de que seguiremos teniendo aportaciones sucesivas del Gobierno de España para estas dos obras; dos obras que ya están en marcha ya está el proyecto en licitación, ya están las expropiaciones en marcha y son otros 22 millones de euros que nos han llegado. Hemos alcanzado un acuerdo con el Ministerio de Transición Ecológica y Reto Demográfico, para algo que también era la gran cuestión pendiente en Cantabria, siempre que llegaba al verano nos encontramos con la incertidumbre de si Cantabria que es una región de los que más llueve no íbamos a tener agua. Esa es una deuda también muy importante, que teníamos pendiente, que nadie acababa de ponerle el cascabel al gato ¿cómo era posible que no tuviéramos aguas teniendo aquél pantano, y habiendo hecho un bitrasvase, etcétera, etcétera?

Bien, pues el tema está solucionado, pero no solamente está solucionado, es que hemos conseguido que el bombeo que hay que hacer en el invierno del agua y que vale 800.000 euros corra a cargo del Gobierno de España, no es poca cosa que hayamos conseguido garantizar el agua de Cantabria, no es poca cosa cuando hemos estado en vilo muchísimos años.

Sin embargo, hay otras cosas en las que el Gobierno de España no está siendo tan cumplidor, cierto que los proyectos están encauzados, pero van lentos, por ejemplo, ya nadie puede dudar de qué vamos a tener un AVE Santander-Madrid,



nadie. Hay risas, hay risas, con el Partido Popular desde luego, no era para reírse era para apagar y echar la persiana, cuidado que vinieron por aquí...el senador Blanco para qué hablar

Vamos a ver, dense una vuelta, vayan al ministerio, cómo vamos nosotros, José María Mazón va todos los días y el señor Gochicoa va todos los días, el señor Marcano va todos los días; estamos todo el día con un seguimiento del tema.

¿Por qué digo que es una realidad? Porque las obras que empieza el 99 por ciento se acaban. El problema es que no empiecen las obras cuando dice voy a hacer una casa, te la empiezas a creer cuando ves que hay unos cimientos, que hay una licencia, que haya unos permisos y que vea que ya hay gente trabajando.

Pues bien, señores del Partido Popular, ya sé que esto no les gusta, es terrible yo de verdad, nunca, ni estando en la oposición me alegraba que algo no saliese. Yo quería que saliese entonces, pues nada más que hay que ir a Alar, al famoso pueblo de Monzón de Campos, a esa zona y ver cómo están las palas explanando lo que va a ser la futura línea que va primero hasta Osorno y luego hasta

Alar del Rey, pues es que es verdad.

¿Qué a mí me gustaría que fuera más rápido? Sí, que también te ponen disculpas en cierto modo razonables de algunas licitaciones que ahora, ante la variación de los precios del coste de centrado en las materias primas, ha habido que hacer revisiones de la adjudicación eso va retrasado, pero en este momento tenemos en obra el tramo desde Palencia norte Amusco y Amusco- Osorno, y queda por tanto, otros dos pendientes que les voy a decir cronológicamente, como yo espero que evolucionan las cosas, concretamente Osorno- Calahorra (...) -Alar, que están retrasado las previsiones son y la promesa que sean de licitar las obras hasta Alar, licitadas las obras antes de que acabe el año.

Eso es lo que nos han prometido y en lo que estaremos constantemente encima. Por tanto, pues hemos desbloqueado un tema que llevaba aquí años y años, el famoso tren había manifestaciones ya hace 25 años, pero nadie, ni unos ni otros le habían puesto en marcha, ahora sí, ahora sí.

Y también avanza, aunque también con retraso, pendiente de que venga ya definitivamente el famoso Ministerio de Transición Ecológica la declaración de impacto ambiental, que también acaban de decirnos que es de manera inmediata la declaración del impacto ambiental de esa obra.

Por eso podemos hablar de un año arriba, un año abajo yo no voy a dar fechas, pero que va a haber tren ¡pues claro que sí! Y por qué, porque también está en obra el tramo que va desde Santander a Torrelavega. Inminente hablamos 15 o 20 días, pues se va a adjudicar la duplicidad de la vía Santander- Muriedas y Guarnizo-Renedo; nos dicen que en 3-4 semanas estará adjudicada la obra, en obra, en obra. Está adjudicada. Mejor. Entonces, ¿cómo me dicen a mí y se ríen cuando yo digo que va a haber un tren a Madrid? Pues si va a estar en obras Santander-Torrelavega que aparte de ser un complemento a elevar a Madrid para cercanías, va a ser un alivio tremendo esa obra y para bajar, viajar de Torrelavega a Santander no quiero ni contar. Pero es que va a empezar la obra ya. Esto lo hemos desbloqueado en esta legislatura no, no lo desbloquearon ustedes del 11 al 15. No, no lo habían hecho antes, cuando tuvieron mayoría absoluta, no. Que le vamos a hacer. No lo hicieron y hemos tenido que venir nosotros a desbloquear el tema y ¿que haya con Madrid? seguro.

Bilbao. Hay que ir dando pasos. Claro. Dicen hoy. ¿para cuándo? Lo que no llega nunca lo que nos empieza. Hay que tener visión de vanguardia. Yo me acuerdo cuando yo empecé a hablar de la autovía de Bilbao, pues creo que fueron 25 años antes de que empezara, pero ya decía yo que esa conexión a Bilbao era la más importante, la autovía Bilbao cuando don Ángel Díaz de Entresotos fue a ver a Felipe González. La autovía de Bilbao era la obra importante, pero hay que hacerlo con tiempo porque las cosas van muy despacio.

Pero miren, ya hemos tenido ocasión aquí de ver un estudio informativo del tren de Santander a Bilbao. Ya hemos visto cómo el Gobierno vasco -muy importante- apoya esa conexión. Cómo vino aquí el consejero de Transportes, cómo yo he estado con el lehendakari y hemos dado una rueda de prensa de que hacemos pña los dos, Cantabria y Euskadi para que tengamos este tren. Y ahora ya se está trabajando en las dos posibilidades que hay dentro de las alternativas que se están o que se presentaron

Con este objetivo de Bilbao es y volvemos a otro tema recurrente en el Parlamento, es que, como saben, la red básica europea, que tenía un horizonte del 30 que perdimos y uno del 50, estamos presionando y el otro día hemos tenido el apoyo del Comité de las Regiones del Atlántico que presidía el lehendakari para que este proyecto entre en la red básica del 40. No es el 30, pero tampoco el 50. Horizonte terminación 40. Claro dirán bueno, pero Revilla lo va a ver, ya pero mi nieto sí. No podemos pensar en la vida de los que estamos aquí. El año 40, pues claro que queda lejos, pero vamos a tener un tren con Bilbao, seguro. Y vamos a tener una AVE con Madrid y vamos a ser la única comunidad del norte que va a poder tener ese ferrocarril, porque no encaja de aquí hasta, hasta Galicia, no encaja geográficamente. Y van a tener que bajar para ir a Francia hasta dónde vamos nosotros, hasta Burgos, hasta Palencia. Nosotros vamos a salir directamente a Europa para aquí a la y griega vasca y al valle del Ebro. Fijamos la importancia de esta obra.



¿Cuánto se ha venido hablando en? Cantabria de los accesos a Liébana? ¿Se harán? Se harán. Ya empezaron unas obras y se van a parar ahora, ¿eh? Se van a parar, porque yo mismo he pedido que en el mes de julio y agosto, estado hablando con la delegada del Gobierno y me parece razonable, no con las hemos, esa carretera, con la cantidad de afluencia de personas que va a haber, pero ya están las máquinas allí. La obra está adjudicada. La Hermida, otro logro y otro compromiso de este Gobierno de coalición, que cumple lo que firman y, bueno, el disparate, que supuso dejar fuera de conexión a nuestro entrañable valle de Valderredible.

Cuando la autovía viene desde Aguilar y resulta que hay que dar una vuelta para entrar por Quintanilla de las Torres camino de Polientes. Pues vayan, porque está en plena ejecución esa obra fundamental para el valle de Valderredible, fundamental y que está ya ejecutándose a buen ritmo.

Volverán a hablar luego y lo comentaré también de los tramos de Aguilar- Báscones, de Valdivia, en la autovía Burgos-Aguilar, pero antes también hay un tema importante. En los próximos días van a ver usted la licitación de una vergüenza de tramo de carretera nacional que entra en contraste con las de Cantabria para mal y que la gente te dice, presidente, pero ¿por qué esta carretera la tiene también, y esta que está paralela tan mal? Digo, porque es que esta es competencia del Gobierno de Cantabria y esta otra es competencia del Gobierno de España. a porque si La Hermida hubiese sido competencia del Gobierno de Cantabria hace años que teníamos la obra hecha, sin duda ninguna. ¿Y a qué me refiero? Pues a esos kilómetros que van desde Potes a Vega de Liébana, que es una carretera de competencia nacional y que es una vergüenza comparado con la que tenemos nosotros para subir a Fuente De, que son carreteras bien hechas.

Tercer carril de la autovía Santander-Torrelavega. Otra de las cosas que no marchan. Aquí se hablan de las cosas que van bien y de las no van bien. A pesar de que se habían consignado dos millones para este año. Y no sale a licitación y por lo tanto ahí estamos también constantemente llamando para que eso se desbloquee.

Tema de la financiación autonómica. Este es un tema ahora muy interesante, muy interesante, porque ha habido una serie de presidentes que hemos estado ahí haciendo piña, pero con una dureza furibunda ¿eh? hemos llegado a hacer una cumbre, 8 autonomías en Galicia diciendo que no vamos a consentir que aquellos que representamos el 64 por ciento del territorio de España, aunque solo seamos el veintidós y medio de los habitantes, que tengamos una financiación que no sea una financiación en función del coste de los servicios. Ahí radicalidad, pie en pared ¿eh?

Y yo estoy expectante por ver lo que mi buen amigo, por tal le tengo, el presidente de Galicia, que expresidente de Galicia, que ahora es futuro Presidente de España, qué es lo que dice. A ver si me cambia el discurso y ahora, cuando vaya por Andalucía, por Madrid y por Valencia, pues ya no somos tan radicales. Este es un tema que le tenemos firmado y, hombre, sería un buen aval contar con el señor expresidente de Galicia vamos a ver qué hacen. Nosotros no vamos a ceder en esa materia, en eso no vamos a hacer de ninguna manera.

Industria. Bueno, vamos a hablar de un sector que siempre ha estado en Cantabria, como en una necesidad y en una situación de crítica, porque no acabamos de tener una industria competitiva que pudieran suplir el deterioro del sector primario y fuese un complemento, porque siempre lo va a ser, del sector turístico.

Bueno, aquí hemos tenido también apoyos extraordinarios de fondos europeos. El actual consejero de Industria maneja ahora la partida más voluminosa consejero alguno pudiera haberse imaginado en esta consejería.

La Consejería de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio se ha convertido en la legislatura en el instrumento imprescindible y extraordinario a la hora de ayudar al tejido industrial.

Industria ha canalizado la gran mayoría de las ayudas habilitadas por el Gobierno de Cantabria, para atajar los efectos económicos de la crisis. Conscientes de esa necesidad, SODERCAN se ha convertido en el eje, en el instrumento imprescindible, -me acuerdo cuando yo voté a favor de la creación de SODERCAN y cuando estábamos en otro edificio- ha tomado una medida rápida y eficiente.

Apenas 10 días después de la declaración del estado de alarma se convocaron los cheques de resistencia, a los que siguieron los cheques de autónomos, el cheque taxi y los tres cheques de urgencias. Por su volumen e impacto sobre las microempresas y los autónomos estos programas de ayuda no tienen comparación posible con ninguno que se haya puesto en marcha en la historia de SODERCAN, en sus 35 años de historia, efectivamente estaba yo hace 35 años.

Esta convocatoria movilizaron 38.500 solicitudes y 39,7 millones de euros en ayudas, cifras realmente excepcionales. A este esfuerzo hay que sumar también la distribución de más de 32.000.000 entre los cientos de empresas más afectadas por la pandemia y las ayudas del bono social, me refiero al bono social térmico, para mitigar la vulnerabilidad energética de más de 11.000 hogares de Cantabria.

Además, y a partir de ahora, tendrán que volcarse en la gestión de las ayudas incluidas en la proposición, en el proyecto de ley que ayer ha aprobado este Parlamento, con el consenso de todos, cosa que agradezco, por importe de 15.000.000.



Es decir, lo que va a movilizar SODERCAN va a ser cantidades extraordinarias.

También SODERCAN, puso en marcha durante el 21, el programa de bono comercial para apoyar a este sector en concreto, no es que fuese una cantidad importante, pero sí que hubo mucha aceptación de los pequeños municipios, un millón de euros, de los que se beneficiaron 1.231 comercios de los 36 municipios despoblados de Cantabria.

Un total de 18.600 cántabros realizaron compras incentivadas por los beneficios de estos bonos, que movilizaron en compras, un volumen de 3,2 millones de euros.

Además de tramitar todas estas ayudas extraordinarias, la Consejería de Industria ha mantenido los programas de apoyo a la innovación, el emprendimiento y la internacionalización de las empresas, casi 28,5 millones de euros se han destinado a estas políticas; 28,5.

El dinamismo inversor de las pymes cántabras también se ha visto favorecido por la convocatoria Crece, que solo este año, han apoyado inversiones, apoyado inversiones, con un porcentaje importante de SODERCAN, de 32.000.000 de euros.

Desde el 19 han sido 165 los proyectos respaldados en Cantabria y yo tengo ocasión, muy frecuentemente de acompañar al consejero por cantidad de pequeñas, medianas y grandes empresas de Cantabria, donde te dicen: gracias a la aportación de tres, dos, un millón de euros, hemos podido realizar una inversión de seis, siete, 10 millones de euros.

Concretamente, aportando 11.000.000 de euros, se han invertido en Cantabria, 59.000.000 de euros en esas 165 empresas; no está mal.

El área de innovación ha movilizado en estos tres años, una subvención de 15,8 millones de euros, superando los programas, sumando los programas, industria 4.0, cheques de innovación; innova plus, innova y esta inversión que hemos hecho de 15.000.000 se ha traducido en una inversión inducida de 57,3 millones. Para que luego digan que estamos dejando a la industria desprotegida.

Todo el que en Cantabria tiene un proyecto, sea un proyecto razonable, tiene apoyo del Gobierno, todas las empresas como nunca lo ha habido.

Desde el 15 cuando, creamos la Dirección General de Innovación el Gobierno promovió la mayor inversión continuada en proyectos de innovación y transferencia de tecnología de toda la historia de Cantabria, casi 31.000.000 de euros que ha puesto el Gobierno, lo que se ha traducido en una inversión inducida de 114.

En el contexto global de incertidumbre que vivimos, hay dos factores que están afectando en gran medida al tejido empresarial. Por una parte, la crisis energética, y ya como he dicho, la guerra de Ucrania.

La automoción, representa una cuarta parte del PIB industrial de Cantabria, y se encuentra inmerso en un proceso de redefinición que requiere una nueva hoja de ruta para mejorar su competitividad. Resulta por ello vital la estrategia de apoyo a los grandes proyectos de mejora de la competitividad industrial desplegada, y que cuentan con un presupuesto de 16,5 destinados al sector de la automoción. Cinco empresas de Cantabria son las empresas que han sido seleccionadas para este apoyo, que son: SEG Automotive, Nissan, Edsha, Bridgestone, Leading Metal, que han participado en la convocatoria de SODERCAN.

Entre las cinco, dan empleo directo a 2.300 personas y tienen 6.900 empleos inducidos.

Es decir, estamos en los sitios donde hay problemas y donde estas empresas van a poder, van a poder hacer inversiones gracias a estos 16.000.000 que van a recibir. Todas ellas pertenecen al sector de la automoción, con la única excepción de Leading Metal, que está posicionada en el ámbito de la energía para fomentar tecnologías energéticas alternativas.

Esta empresa también está recibiendo el apoyo de Cantabria, porque, como saben, es empresa que ha recibido un contrato extraordinario, del proyecto más importante a nivel europeo que se está haciendo en Francia.

Pero no nos quedamos ahí porque Cantabria ha sido la primera región española en desarrollar una estrategia de transición industrial con el apoyo de la Unión Europea. Con estos datos, y a pesar del COVID, de la guerra y de la difícil coyuntura actual, tenemos que valorar la capacidad competitiva de nuestro tejido industrial y la evolución de sus cifras de negocio.

Antes les he dado los datos de este trimestre, de la evolución de la industria, frente a los que dice que se está hundiendo, no es cierto, no se está hundiendo, y, además se está modernizando y está haciendo grandes inversiones.



La apuesta del Gobierno por la transición energética se está traduciendo en el impulso de grandes proyectos, compatibles con los valores medioambientales, que exige Cantabria. Así ya tiene luz verde en el Plan eólico de El Escudo o instalaciones como la gran presa de Aguayo, que REPSOL va a invertir 700.000.000 de euros.

Estamos trabajando también en otras actuaciones que esperamos puedan materializarse próximamente. Concretamente, estamos con planteamientos de hidrógeno y almacenamiento energético o eólica *offshore*.

Mejorar la competitividad de las pymes y agilizar la transición energética son los ejes claves de las políticas industriales que se están llevando a cabo con empresas como Dynasol, que está en una inversión de 60.000.000 ahora en Gajano, James Hadie, Boluda, Nissan o Viesgo. En total, en este momento hay más de 25 empresas que tienen distintas fases de tramitación de proyectos en Cantabria, 25. Si quieren un día hacer alguna pregunta, seguro que el consejero les da la relación completa y de lo que pretenden invertir, allí es un muy buen dato. Con una inversión global superior a los 2.000 millones de euros. Eso es lo que tienen previsto, concretamente 2.300 millones.

Voy a detenerme, aunque ya he mencionado un poco en alguno de estos proyectos. No les voy a dar los 25, pero el más importante, naturalmente es la central de bombeo de Aguayo. Bueno. Veo gestos, como diciendo ¡pchs! Sí, si vamos es una empresa de segunda división y que la inversión tampoco es tan importante. No, esto está en marcha, ¡buah!, han hecho, es más, han depositado un aval de 45.000.000 de euros de aval, no lo hacen, los pierden más de 45.000.000 de euros para una inversión de 700.000.000. Esto va a dinamizar la economía de Cantabria de manera extraordinaria, aparte de que producir 1.000 megavatios ¡netos! de energía absolutamente ecológica, sin ningún tipo de alteración paisajística de nada, yo creo que es para que Cantabria por fin llegue a un momento en que no solamente sea deficitaria, sino que pueda tener excedente de energía eólica.

¿De qué está pendiente esto? Bueno, pues también está pendiente, pero parece que va por una vía, ya no es un tema que tengamos que resolver nosotros, aunque estamos haciendo también presión. El Ministerio de Transición Ecológica y el Reto demográfico tiene que aclarar definitivamente el régimen económico de las actuaciones de almacenamiento para que se pueda cerrar definitivamente la inversión y que sea rentable.

Pero a mí que hablo no voy a decir todos los días, pero si cada 15 días, con el consejero delegado de Repsol, las expectativas son muy buenas, de que muy pronto va a empezar esa obra. Es una pena que algunos esto no les guste.

Y vamos al tema de otra empresa que me confundí la otra vez, porque hablé de 300.000.000 de inversión, no era un error, es una empresa que tiene un contrato de 300.000.000 de euros, nada menos que Metal Solutions. Bueno, pues esta es una de los contratos más importantes que haya conseguido una empresa de Cantabria en la historia, para ese gran generador reactor de energía que se está construyendo en Cadarache, en Francia y que implica a 35 gobiernos; con una empresa de Torrelavega, de Cantabria se haya quedado con el revestimiento y con una, un contrato de 300.000.000, donde va a hacer una inversión de 40 ellos y donde el Gobierno de Cantabria ha aportado una importante cantidad económica, pues es muy importante.

Tenemos James Hadie, antigua Fermacell y antigua GFB, tiene también en ejecución un proyecto de inversión de 110.000.000, que le va a permitir duplicar su capacidad de producción, para satisfacer la demanda de sus paneles de yeso, y de fibra de papel a nivel internacional.

Están en marcha varios proyectos de inversión en el Puerto de Santander, que han tenido ocasión de conocer el otro día, que se lo han explicado a su majestad el rey, muy abundantemente de datos por parte del presidente de la Autoridad Portuaria. Es que en dos años y no hay más que ir a verlo, alguien puede decir: bueno, son inversiones que se habla, pero no, no hay que ir a ver que está todo pasa patas arriba, está todo en obra, que se está haciendo una terminal de contenedores, que se está haciendo un nuevo dique que se está haciendo un silo de coches, es que está lleno de máquinas. Bueno, en dos años el puerto va a invertir 150.000.000 de euros. Claro, vamos sumando, ya verán cómo salen los dos mil y pico.

Y todo eso va a ocurrir en Cantabria, no va a ocurrir en otro sitio. Entonces, ¿por qué vamos a tener que estar pesimistas? ¿Por qué vamos a tener que irnos de aquí? Yo creo que no, que hay un horizonte extraordinario.

Naturalmente hablo de los 150.000.000, entre lo que pone la autoridad Portuaria y las inversiones privadas, que se están llevando a cabo, caso de la terminal de contenedores, muy importante para Cantabria, lo que va a suponer tener una terminal de contenedores para no tener que llevar los contenedores a Bilbao.

Hoy Castilla tienen que llevarlos a Bilbao. Yo soy de alguna comunidad que no le ha gustado nada, porque además en conversación que he tenido con él hace poco, qué pena se va a quedar pequeño, necesito más espacio, más terminal.

Tenemos SOLVAY 130.000.000. También aquí estamos esperando que el Gobierno de España se comprometa con las cantidades que en otros lugares de Europa, para plantas similares, han aportado ya los Gobiernos de Alemania y de Francia, para los mismos casos. Pero que se solucione. De todas maneras, la inversión se hace, vamos, se ha iniciado ya.



Tenemos una empresa, ahí en Gajano, Dynasol, también no hablo de proyecto o hablo de que quiera ver las máquinas trabajando, que yo estaba hace tres días. Es una empresa muy importante para Cantabria, porque es, son dos socios, el 51 por 100 es de un grupo multinacional mexicano, que es el grupo Sendero y el 49 Repsol. Tanto el presidente, es un mexicano, que viene muy habitualmente a Cantabria y que traslada la producción de 20.000 toneladas de un producto que hacía para el mundo, lo traslada a la fábrica de Gajano, donde van a invertir 60.000.000 de euros.

Y ¿por qué vienen a Gajano? Por qué ahora estas coyunturas que se están planteando, fruto de guerras, de pandemia está cambiando algunos conceptos que había respecto a la localización de las empresas. Antes primaba por encima de todo a la hora de una deslocalización, el precio de la mano de obra y hoy pasa a ser un factor secundario y las empresas intentan producir cerca de donde se consume.

En resumidas cuentas, 20.000 toneladas que se hacían en México para el mercado europeo ya no tienen que venir desde México, sino que se van a fabricar en Cantabria. Una gran noticia. Y también genera otros 50 nuevos puestos de trabajo.

Derivados del Flúor es una empresa poco conocida, pero muy importante, de la zona oriental de Cantabria, pues están haciendo una inversión de 10.000.000 de euros en este momento, en un proyecto de diversificación para la fabricación de "wet chemicals", incluido en el mecanismo europeo de proyectos importantes en semi conductores. Se han acogido también a las ayudas europeas. El contrato, supone 40.000.000.

Nissan, una empresa que en su momento tuvimos también ahí incertidumbres grandes y todos conocemos lo que ocurrió en Cataluña y aquí. El Gobierno de Cantabria se puso inmediatamente al frente, llamando a toda la plana mayor de Nissan, para decir: Aquí está el Gobierno de Cantabria portando recursos, pero esto no se puede ir de Cantabria.

Bueno, pues está en una inversión de 40.000.000 de euros, donde también el Gobierno de Cantabria ha aportado una parte importante, que garantiza al menos y hasta es posible que lo incrementen, pero mantiene la estabilidad laboral.

La empresa de componente de automoción Edsha, está centrada en un nuevo nicho de vehículo, puertas eléctricas de automóvil y con una inversión de 17.000.000 de euros, en obra ya.

SEG Automotive, empresa importantísima para Cantabria y que yo tengo la ocasión de ver frecuentemente y recientemente ha estado también el consejero, donde se van a fabricar bicicletas eléctricas y donde están haciendo una inversión de 11.000.000, también con el apoyo del Gobierno vasco. Y han llegado también a un acuerdo con un Grupo Vasco Nuuk, para lo que antes les había mencionado, la fabricación de bicicletas eléctricas.

Otra empresa continúa el domicilio social aquí que fue nuestra y ha dejado de ser nuestra, pero el domicilio social sigue aquí que es Viesgo, EDP ahora, bien pues está ahora haciendo una inversión en Cantabria que a lo mejor pasa muy desapercibida porque no son grandes máquinas ni grandes de desmontes, pero está invirtiendo 150 millones de euros en Cantabria para garantizar el suministro energético y además el despliegue de energías renovables.

Hay otro proyecto también de transición energética que ya le he mencionado antes y que este ya está a punto de empezar y que ha superado de forma positiva la autorización administrativa previa, estaba pendiente, que es la inversión de 100 millones de Iberdrola en la Sierra del Escudo.

Pero aparte del coste de las grandes cifras también, y por eso digo que hay 25 otras empresitas pequeñas, con inversiones de un millón, de 800.000, de 2 millones. En resumidas cuentas, que tenemos el pulso y nadie tiene el pulso mejor que el consejero, y es el pulso que me transmite que recibe de cantidad de empresas que quieren invertir en Cantabria y que están en procesos de modernización, la mayoría algunas están en crisis, pero la mayoría quieren invertir.

Claro, si yo les digo que van a hacer inversiones superiores a 10 millones pues empresas como Maderas Peña dirán, bueno, pues esta empresa. Talleres eléctricos Serrano, la fábrica Andros en Arenas, la Quesería La Fuente, Andia Lácteos, Tres Valles Pasiegos, cantidad hasta 25.

Otra de la guía de trabajo en la que está inmerso el Gobierno es el apoyo a las empresas de Cantabria a la hora de presentarse a las convocatorias éstas, tan anunciadas PERTE. En este momento firmas como GSW, SEG Automotive, Mafrow, (...), Data Solutions, forman parte del consorcio que opta a una línea que cuenta con una financiación pública anunciada a nivel nacional de 2.900 millones dentro del PERTE de vehículos eléctricos y conectado, es decir, ya tenemos 5 empresas que seguramente obtendrán parte de estos recursos.

Y estamos posicionados en el PERTE hidrógeno donde empresas pertenecientes a los clúster marítimo y de energías limpias, y han presentado proyectos que optan a una parte de los 400 millones que acumula de financiación este plan. Y es el PERTE naval el que tiene una inversión ¿algún problemilla por ahí? ¿qué voy muy despacio?



Yo es que hemos hecho tanto que lo tengo que contar, de verdad, lo digo es que claro si hubiéramos estado parados pero es que no paramos desde las 7 de la mañana a las 10.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor, ruego silencio en el hemiciclo.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): De la misma forma, estamos trabajando para que las empresas cántabras puedan acceder a ese PERTE.

Estamos colaborando, colaborando con las comunidades autónomas vecinas para abordar acciones de carácter singular, como el desarrollo de la estrategia de un corredor cantábrico de movilidad sostenible o la constitución del súper clúster Atlantic Win para el desarrollo de grandes actuaciones vinculadas a las energías renovables marinas. Yo de esto he oído que vas a las reuniones, pero la verdad no sé cómo va la cosa.

Hemos construido la Alianza por la industria de Cantabria, bueno eso todos los partidos menos uno, uno no fue, bueno y sigue reuniéndose, yo ya he ido a varias como prueba de que estamos abordando una nueva estrategia de especialización inteligente, documento de partida de un plan de sostenibilidad energético o el plan de choque para nuestra industria electrointensiva.

Estamos impulsando la transición energética en diferentes ámbitos en las familias, en las empresas, en las entidades locales, con ayudas récord, para impulsar la movilidad eléctrica o el autoconsumo. El éxito ha sido tal que ya hemos solicitado que nos dupliquen las ayudas, o sea, es que yo tengo la impresión de que si se arreglara lo de la guerra de Ucrania, estamos en un punto de partida para una región que va a pegar un estirón.

Seguimos apostando por la banda ancha, otro tema que yo hablaba hace años, somos los que mejor estamos de España, sí, sí, sí, no hay nadie en España en algo que siempre es que la gente se va de los pueblos porque no hay maestros, los hay, no hay médicos, no hay carreteras los hay, hay carreteras y hay banda ancha, estoy harto de los pueblos a inaugurarla, un esfuerzo importantísimo y aquí hay que agradecer a una empresa Adamo, que ha hecho una inversión aquí enorme que ha generado y está generando 900 puestos de trabajo, Adamo, claro son cosas que tampoco se ve, no se ven pero se notan porque a mí me llama gente, ay que bien claro en la casa rural que antes iba tengo banda ancha, claro, eso sí. Eso es dar calidad a Cantabria y estamos llamando al Internet ultrarápido hasta los polígonos industriales, porque las empresas necesitan mejores servicios para ser más competitivas.

Por fin, este año a final de año, este año estamos ya expropiando Los Llanos de La Pasiega, acabaremos las expropiaciones en cuestión de meses. El año que viene estaremos en obras en el polígono de La Pasiega, otra realidad que van a ver todas sus señorías; cuantas preguntas para cuándo Los Llanos de La Pasiega. Eso sí va a ser una gran obra para Cantabria.

Hemos terminado los polígonos de Vallegón y Val de San Vicente que están ya en la fase de comercialización, yo tuve ocasión de inaugurarlos hace poco, 240.000 nuevos metros cuadrados, hemos invertido 9 millones de euros y en este momento están comprometidos, que no está mal, el 50 por ciento del espacio de los polígonos polígonos. Yo creo que la gente percibe que aquí puede haber futuro.

En conjunto, a través de SICAN, hemos tramitado o tenemos en proceso alrededor de 4 millones de metros cuadrados, 800.000 en Torrelavega, donde estamos prestando especial atención a La Hilera y Las Excavadas proyectos también que tanto preocupan a la oposición, que recurrentemente trae aquí. Nos alegra que les preocupe este tema, porque así nos incentivan para dar le rapidez al tema.

Y para dar mayor facilidad a nuestro tejido empresarial queremos dar un nuevo impulso al Parque Científico y Tecnológico que se ha quedado pequeño, pues otro buen dato que nos solicitan, más suelo que no hay. Vamos a hacer una inversión de 13 millones de euros. Además, estamos abordando su descentralización con un primer edificio en el campus universitario de Torrelavega, para dar oportunidad a los emprendedores de la Comarca del Besaya, queremos que el músculo tecnológico y científico se desarrolle en toda la comunidad autónoma.

Puedo adelantarles el viernes recibiremos la visita de la dirección de ENI Energía, el gigante italiano, que ha decidido instalar la sede de su división de energías renovables para España y Portugal en el edificio Bisalia del PCTCAN bajo el nombre de Plenitude. La nueva empresa va a abordar el reto de la descarbonización, acaba de iniciar su actividad con 150 trabajadores y las previsiones es que sean 200 antes de fin de año. Otra buena noticia.

No es la única empresa que hemos captado recientemente, en estos días la irlandesa Payslip ha formalizado la creación de Payslip Spain en Cantabria, donde tiene previsto finalizar este año con la contratación de 20 empleados, la gran mayoría de desarrolladores de software e ingenieros informáticos, todos procedentes de la Universidad de Cantabria.



Y en el ámbito de los transportes. Tengo que destacar la aprobación definitiva del plan coordinado de transportes del Besaya, el Torrebús unirá Torrelavega, Cartes, Polanco, Santillana y Reocín antes de que acabe el año, y dará servicio a un 15 por ciento de la población de Cantabria.

Turismo.

Bueno, es que no hay sector malo, pero desde luego, si hay uno que tenía unas perspectivas inmejorables, es el turismo. Cojan por curiosidad una reserva de una casa rural, un hotel en julio y agosto, en algún lugar recóndito de Cantabria y, además, miren, los precios, también ¿eh? verán cómo está la cosa ¿eh? Hemos puesto Cantabria de moda, la hemos puesto, me incluyo ¿eh? lugar de referencia, para bien, de cantidad de gente que viene encantada a esta tierra y que se van encantados, porque todo lo que les hemos dicho es verdad, porque tenemos una gran hostelería, las bellezas que tenemos, luego también las hemos cuidado y las hemos potenciado. Hemos potenciado Cabárceno, hemos potenciado la estación de esquí, el teleférico, tenemos medios, tenemos un CANTUR potente con cantidad de instalaciones.

En el año 21 recibimos un turismo extraordinario, pero estoy convencido que vamos a batir el récord de este año. Si no se fueren las cosas, claro, porque hacer previsiones ya ha empezado comentando que era muy difícil.

Concretamente ya tenemos unos datos de abril, mayo y junio que incrementan en un 15 por ciento lo que veníamos recibiendo, por lo que he dicho, que Cantabria está de moda, que todo el mundo quiere venir a Cantabria.

El año pasado lideramos los rankings españoles de ocupación hotelera y extra hotelera desde junio a octubre, más allá del verano, cumpliendo así los objetivos que nos hemos marcado, que se ha marcado el consejero de desestacionalizar y lo que prolonguemos septiembre y octubre. Es más, yo ya no digo que vengan en julio o agosto, no vengan, les digo, ¿eh? ya lo he dicho y lo voy a seguir diciendo. Vengan en septiembre y octubre, son los meses buenos. Cuando más llueve, es en julio, el mes de septiembre y octubre tendremos que conseguir que Cantabria trae cuatro meses vamos a coincidir, vamos a hacer una campaña publicitaria muy fuerte.

Septiembre. Cantabria, datos que tenemos es que, por ejemplo, la afluencia de Cabárceno ha aumentado en octubre un 28,68; y en el Soplao un 12,91. Cabárceno batió el récord, en diciembre con 24.000 visitantes. También estamos en proyectos de ampliación de Cabárceno.

Entre enero y abril de este año Cantabria ha recibido 362.000 viajeros, prácticamente igual que en el 19, pero sí estamos notando que ya en mayo y en junio estamos superando las cifras del 19. Estamos ya mejor, mejor.

La estación de esquí de Alto Campoo ha cerrado un año histórico, jamás en la vida habíamos tenido a 150.000 usuarios de pago en la estación, que llegaron a estar 150 días espiando, gracias a la gran inversión que se hizo dotando de cañones que permiten que muy poca nieve, que cayó en diciembre, hayamos mantenido hasta Semana Santa la estación abierta, y con unos datos, porque recogemos las opiniones extraordinarias de los visitantes.

Semana Santa, fue otro récord en Cantabria, lo dice la hostelería. También está recuperándose, el aeropuerto, el aeropuerto da gusto ayer ver tres aviones grandes cuando iba a casa a las nueve, tres grandes. Bueno, concretamente, concretamente, abril claro, enero, marzo todavía teníamos la rémora de la pandemia, las restricciones, mascarilla y demás. Pero ya abril así lo mejor que en abril del 19, y mayo, mejor que el abril del 19, lo que nos hace pensar que nos vamos a aproximar ya al record del 19 este año.

Tenemos en marcha siete planes de sostenibilidad turística: Liébana, Alto Asón, Noja, Santander, Saja, Nansa, San Vicente, La Engaña; una inversión de 22,6 millones y la ejecución de más de 300 actuaciones que benefician a 50 municipios.

De forma inminente se presentará otro nuevo paquete dotado con 20.000.000 más. Ah, ayer el Ayuntamiento de Reocín se hizo acreedor a un proyecto de 4.000.000 de euros, 4.000.000. Parte. No, 3.000.000 parte el ayuntamiento, parte el Gobierno y parte del Gobierno de España.

El consejo de gobierno aprobó el 17 de junio los convenios de Santander, Noja y San Vicente: para iniciar las actuaciones de la declaración de interés público del destino de La Engaña, otro tema que también hemos sufrido, regionalistas con este tema La Engaña, parecía que era como un, una especie de Meca para los regionalistas. Bueno, pues hemos conseguido que ese túnel no quede para el olvido, que ese túnel sea una vía turística muy importante, que va a oír, unir el norte de Burgos, Traspaderne con La Vega y con un carril bici hasta La Vega y prolongado hasta Santander 5.000.000 de euros que van a empezar las obras rápido

En Peña Cabarga, pues en Peña Cabarga hemos abierto, por ejemplo, la cafetería estaba cerrada 24.000 personas, han ido por allí, pero no solo eso, es que ahora vamos a ver la cámara negra y es que vamos a hacer una ruta desde allí al parque.

LA SRA. CONSEJERA (Lombó Gutiérrez): Negra no, oscura.



EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): Negra y oscura es parecido.

(risas desde los escaños)

Bueno, que tenemos un proyecto, hombre, no me dirán a mí que no era un delito tener Peña Cabarga, cerrado y cómo va la gente allí feliz, está lleno de coches. Bueno, pequeñas cosas, importantes.

Bueno, y empieza el Año Jubilar Lebaniego. 23, aquí nos vamos a volcar. Aquí vamos a hacer una programación yo creo que este año hay un ambiente propicio para que pongamos en el mapa del mundo una vez más ese lugar mágico que es Liébana con un año jubilar esplendoroso, esperemos.

En el ámbito de la cultura. Bueno, el MUPAC ¿alguien duda de que va a haber un museo de prehistoria de Cantabria? Nadie, nadie. Eso es un compromiso de este Gobierno y muy especialmente del vicepresidente, que le tengo a usted felicitar porque se ha buscado desde el primer momento, un trabajo complicado, negociaciones con el ayuntamiento, proyectos, selección del proyecto MUPAC. En obras final de año en enero, máquinas, MUPAC para arriba. Una obra fundamental para Cantabria.

Yo tengo una ilusión con ese museo porque somos el lugar del mundo que tienen más cosas para exhibir. Es un privilegio, lo que va a ser la ciudad de Santander cuando tengan el Botín, tengan el otro Botín, tengan el MUPAC. He visto a un amigo abrir la boca, que he visto a un amigo abrir la boca. (Risas)

Hablando de otra competencia cultural, que lleva también muy bien el vicepresidente: Centro de Arte Rupestre de Puente Viesgo, pues está en plena obra y hemos metido ahí 4.000.000 de euros ¡eh!, y vamos a tener la visita del bisnieto o tataranieta del que puso en el mundo la cueva, que es el Alberto de Mónaco, ¡eh! va a venir de aquí, en noviembre viene.

Bueno voy a abreviar un poco porque... Estamos modernizando el museo Marítimo de Santander. En el ámbito deportivo, pues también estamos haciendo cosas, por ejemplo, campeonato de España de kárate de estilos en Torrelavega, World tour Padel en Santander, Bezana y Camargo. El campeonato del mundo de trial, en Reinoso. La vuelta a España masculina, dos días; la femenina, tres días, que pasará por primera vez por Cantabria y albergaremos la Copa del Rey de Balonmano y la etapa de la vuelta a España, que acaba en pico Jano, donde ya está acabada una carretera, con unas vistas extraordinarias, donde va a haber miles de personas que practiquen el ciclismo yendo allí, aparte de que le viene muy bien a toda la gente que sube allí al ganado y que tenía un camino de piedras.

Estamos haciendo una gran obra en el pantano del Ebro. Vamos a hacer vamos a licitar un campo de regatas en el pantano del Ebro para dinamizar la zona, campurriana.

Sector primario, jamás, jamás, en la historia ha habido un presupuesto para el sector primario como este año, jamás; eso es practicar con el ejemplo. Eso no es llenarse la boca de ¡ay! los ganaderos, los pueblos, no, dinero se está haciendo una política ganadera acorde con lo que este Gobierno considera, y muy especialmente el Partido Regionalista, que ha tenido siempre una debilidad por las zonas rurales y por nuestro sector primario.

Tenemos ahora, afortunadamente, además, un sector saneado; también hemos sufrido, ¡eh! Yo tuve que privarme de ir a sitios que eran para mí lugares emblemáticos, la subida de ganado a Sejos, tuve que dejar de ir porque, claro, originaba que la Guardia Civil tuviera que ir ahí a pegar palos, y tuve que dejar de ir. ¿Por qué? Porque estábamos comprometidos a tener una ganadería sana, es que en Europa hay que tener una ganadería sana y tenemos ahora un territorio libre de brucelosis, pero para eso claro, hay que tomar medidas duras, como se tomaron cuando hubo que dejar de coger bocarte; pero se tomaron porque hemos garantizado luego que haya bocartes.

Bueno, la Consejería de Ganadería, la que más fondos europeos maneja, 63.000.000 al año de euros, para que digan que no apoyamos, al sector ganadero, ¡eh!, 63.000.000 de euros para el sector ganadero de fondos europeos.

Desde el comienzo de la legislatura hemos destinado 274.000.000 de euros a ayudas para complementar las rentas de los productores agrarios, 274, casi 88.000.000 en 20; 91 en el 21 y 92, 93, este año 22, y aún tenemos previstos otros 95 para el año que viene. Esto es apoyar al sector ganadero.

Será en total, al final de la legislatura, 370.000.000 de apoyos directos al sector; es decir, dinero que va directamente al bolsillo de los ganaderos. El mayor esfuerzo realizado por la comunidad autónoma en la historia para nuestro sector primario.

Seguiremos haciendo pistas etcétera.

Gracias. También lo estamos -tengo que ir abreviando un poco- el mercado nacional de ganados, que bueno, como todas las cosas tienen su momento, yo me acuerdo cuando se inauguró en el año 1971 ahí estaba yo y estaba el emérito de príncipe, miren si ha pasado tiempo ¡eh! Bueno, pues ahora mismo estamos intentando darle más vida al mercado



nacional de ganados, para lo cual vamos a autorizar la comercialización de animales de abasto, con destino exclusivamente a matadero; una antigua reivindicación del sector, que ha permitido incrementar la oferta, número de compradores que pasan semanalmente por el ferial.

En el ámbito pesquero hemos dado ayudas también a todo el mundo, hemos intentado paliar el problema que tienen con el coste del carburante, y estamos concretamente hace poco aprobamos un paquete de un millón de euros para compensar los costes del gasoil de toda la flota pesquera; un millón de euros.

Y estamos apoyando, no sé si son conscientes, algo que tiene un dinamismo en Cantabria, tremendo, que es la industria agroalimentaria, más de 50, ferias, yo voy a casi todas, o sea un sector que produce 1.700 millones de euros.

Valor añadido, que es lo importante, que la leche se transforme aquí. La diferencia entre el precio de un kilo de bocarte que cuesta, pues dos euros y una lata de anchoas ¡eh!, que vale 20, es valor añadido y lo mismo pasa con el yogurt y pasa con la leche.

Por eso estamos apoyando mucho la industria agroalimentaria, con aportaciones económicas para todo aquel que quiere montar algo que signifique valor añadido.

Medio ambiente, siempre he dicho que los mejores protectores del medio ambiente son los ganaderos. Donde hay gente hay medio ambiente en los pueblos; si la gente desaparece hay bardales, no hay nada. Entonces, como saben, y estamos empeñados en una guerra para conseguir que el Ministerio de Transición Ecológica y la ministra rectifiquen y nos vuelva a adoptar a Cantabria y Asturias del sistema, que teníamos de convivencia entre el lobo y las personas. No voy a extenderme más porque ya hemos dicho bastante y este Parlamento se ha definido el otro día claramente en este aspecto. Estamos además ahí unidos a todas las regiones que tenemos el 95 por 100 de los lobos y otras que se han apoyado, creo que ya de 17 autonomías tenemos a 12 de nuestra parte, 12 autonomías, que están de parte de la posición de Cantabria, de Asturias, de Galicia, etcétera.

Bueno, hay muchas cosas de ganadería, pero claro no...

Medio ambiente muy importante la aprobación del Plan de recuperación de habilitación del centro de visitantes del parque natural, de las dunas de Liencres, y Costa Quebrada, 400.000 euros, y la mejora de la accesibilidad y ordenación de los accesos a los espacios naturales protegidos.

En el año que resta de legislatura el objetivo es aprobar el Plan rector de uso y gestión del parque nacional de Picos de Europa, las normas de protección de ANEIS ya declaradas, La Viesca, pozo Tremeo y Cuevas de El Pendo y Peña Jorao, la declaración de la ANEI marismas de Astillero y la integración en una única red de las ocho instalaciones de centros de interpretación del patrimonio natural de Cantabria.

Y continuará la labor de reciclaje e implantación del quinto contenedor, iniciado ya por MARE en 11 municipios de la comarca del Besaya. Y los esfuerzos del CIMA encaminados al control y vigilancia de la calidad ambiental de Cantabria.

Obras Públicas. Bueno, esto es para dos horas lo de Obras Públicas, vamos a ver, lo primero importante, lo primero importante, mi felicitación muy especial al consejero de Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo, porque ayer hemos sacado adelante una ley impresionante, la Ley del Suelo. Eso justifica una legislatura, que la gente a futuro sepa a qué atenerse, con rigor.

A mí me resulta deprimente a veces oír a gente que le trata a este señor como si fuera un recién llegado, ¡eh!, un señor que se la sabe todas en la materia que domina, y, por si fuera poco, bueno, es doctor en Derecho, que eso tampoco viene mal, no, pero tener dos carrerucas tampoco le viene mal, ¡eh!, un hombre preparado, trabajador, con un gran equipo ¡eh!, y un Gobierno que yo capaz entre nosotros, que tampoco es fácil, a veces, de llegar a un consenso, que incluso ha habido alguna discrepancia, pero es una ley yo creo que muy importante, muy importante es ya justifica, ¡jo!, es que es una de las leyes que quedan y se hablará. Se habla del POL, se habla del plan de..., la Ley del suelo de Cantabria bueno, pues de la historia. Entonces ayer, pues te has puesto una medalla, te hemos puesto una medalla todos. Y no han querido aprobar, bueno, pues porque en política ahora mismo y faltan unas elecciones, pues no queda estéticamente bien, pero yo estoy seguro que si el PSOE no la hubiera aprobado esta misma el PP la prueba, con lo cual se demuestra que no hay tanta discrepancia, mucha verborrea, eso sí mucha excitación, escénica ¡buah!, pero la verdad es que es una ley que veis que no tiene gran contestación ni en la calle ni siquiera entre los colectivos que saben de esto y para los que va destinada, que son los posibles usuarios de ese suelo a la hora de hacerse una casa.

Ha habido una calma chicha en una ley que, generalmente crea polémica en todos los sitios y aquí no, la hemos sacado adelante muy bien.

Bueno, no voy a hablar de la Ley del Suelo porque ya está hablada.



¿Qué más cosas hemos hecho aquí también? Para no improvisar, yo creo que se están haciendo las cosas muy bien, para que tengamos una región, a mí me gustaría ver, al final de ya mi trayectoria, una región que tuvieron una seguridad jurídica y que la gente no anduviera por ahí llamando a este al otro, a ver que puedo hacer, no puedo hacer, que si me lo arreglas. ¿Qué es esto? Seguridad jurídica, es que la gente sepa a qué atenerse. Otra de las cosas que hemos conseguido es la presentación del mapa de zonas de exclusión eólica, bueno, ya es un punto de partida. Oiga, el que venga a Cantabria mira, al mapa y dice: bueno, pues aquí no; y en otros sitios sí, pero sí cumple tal. Muy importante.

Seguimos avanzando en la solución de los problemas de los derribos, ¡cómo no voy a hablar de ello!, ya tenemos en información pública el Plan general de Argoños, esperemos que se apruebe enseguida. Y está adjudicada la construcción de viviendas de sustitución en Argoños, después de haber llegado a un acuerdo con los afectados. Arnuelo, perdón.

Bueno, en el tema de las inundaciones. Otro tema que también, como hace la oposición bien cada vez que hay una inundación, qué hace el Gobierno, que no qué, oye, hay un antes y un después ¡eh! en la negociación que este hombre ha llegado a cabo con la Confederación y con el ministerio, sacando recursos y dando solución a problemas, no a todos, pero algunos muy importantes, como el tema de Reinosa, Saja, Ampuero, etcétera.

En carreteras también es en parte responsable, cuando yo llegué en el año 95 a la Consejería de Obras Públicas, tú todavía no habías llegado, pero estabas ya en camino, cuando estaba José María Mazón. El otro día he estado sacando qué kilómetros de carreteras hemos hecho en Cantabria desde el 95, para tener la mejor red de carreteras regionales de España, la mejor sin ninguna duda, ¡eh! No hay más que pasar Polaciones e intentar ir a Cervera de Pisuerga, por ejemplo, ¡eh!, o, ir desde Valderredible y entrar en terreno de, o en el País Vasco incluso, o en Asturias; 2.400 kilómetros de carreteras desde el año 95, de aquí a Cádiz y vuelta y más.

Ya quedan pocas, pero quedan obras. Muy importante que vamos a comenzar la obra de Viveda-Dualez, una variante muy guapa.

Y está ya otro de los temas pendientes, que es el nudo de Sarón. Ya está el proyecto en marcha, para hacer la variante de Sarón, lo mismo que los accesos al polígono de Morero desde la ronda sur de la bahía.

Estamos poniendo en marcha un sistema que yo creo que lo perciben, y que a mí me lo comentan todos los que vienen a Cantabria, los paseos peatonales, allí donde..., es una instrucción que di yo ya al principio, donde haya núcleo urbano, un paseo peatonal para que la gente no se juegue el físico y estamos haciendo paseos peatonales siempre que se hace una nueva carretera y pasa por algún núcleo urbano.

Carriles bici hemos montado infinidad de ellos, carril bici de conexión entre Santander y Maliaño, el que va a empezar este verano entre el PCTCAN y Bezana, los que se están construyendo en Campoo alrededor del pantano del Ebro, en Arenas de Iguña, la senda recién inaugurada entre Elechas y Punta del Urro o los que están en marcha para llegar a Ruiseñada desde Comillas, desde Caldo a Ruerrero, desde Villaescusa a Matamorosa y la unión de Barreda y Solvay por el carril bici de Suances. Casi nada. Total 10.000.000 en estos carriles bici.

Bueno, llegamos a una consejería muy especial. La pandemia ha originado que este Gobierno, como es lógico, haya considerado tres cosas fundamentales, tres: la sanidad, no hemos hablado de lo que aquí se ha sufrido también de crítica

a cómo hemos llevado la sanidad en Cantabria, igual salen luego, pero yo me siento orgulloso, de cómo me han salvado la situación dentro de lo dramático, porque ha sido para tantos, ¿no?, pero yo creo hemos dado la talla; la sanidad, la Educación y el Estado del Bienestar; tú has llegado nueva, pero ahí Ana Belén. Yo creo que hemos hecho un esfuerzo enorme.

El 68 por 100 del presupuesto de Cantabria está destinado a la Sanidad, la Educación y los Servicios Sociales, son más de 2.200 millones que es el 50 por 100 la Sanidad. Yo creo quedo ahora a hablar de si se han podido cometer errores o no, lo positivo es que hemos estado con una comunidad autónoma que ha tenido el menor índice de fallecimientos, en una región envejecida y por tanto proclive, como el caso de Asturias o de Galicia a tener un índice de mortandad grande.

Yo creo que nadie estará acabado desatendido en ningún momento. La gente que tuvo necesidad de ser hospitalizadas se la llevó a un hospital.

Estamos ahora inmersos en ampliaciones. Sierrallana, hemos puesto en servicio nada menos que 6.000 metros cuadrados, con una inversión de 11,5 millones. En Laredo está en marcha las obras de ampliación, que comenzaron en octubre del 20, para aumentar la capacidad de cirugía en un 50 por 100. Total de la inversión: 7.000.000.

En esta legislatura estamos haciendo también un gran esfuerzo en materia de personal, aumentando en todas las categorías incluidos, facu, facultativos y personal de enfermería. Y hemos acometido procesos de estabilización de la plantilla, dotados con más de 3.000 plazas, y la creación de 699 por consolidación de empleos eventuales. ¿Es así? ¿No? Yo creo que no es una gran labor también en esta materia



Y estamos trabajando en una nueva línea de salud pública y participación ciudadana, una nueva regulación por pandemia. Seguimos impulsando el Plan de salud mental. Está en marcha toda la parte infantojuvenil. Vamos a regular de forma inmediata la sanidad universal. También vamos a mejorar el ancho de banda de toda la red de centros de salud muy importante y consultorios rurales, dotando de wifi a todos los centros. La Consejería de Sanidad invertirá en los próximos cuatro años, 10.000.000 en la ampliación y mejora de los servicios de telecomunicaciones, una auténtica revolución en este aspecto.

Educación y Formación Profesional. Bueno, pues otro de los buques insignias de, del esfuerzo del Gobierno para paliar la situación de la pandemia. Tenemos una gran educación, Marina lo estás haciendo muy bien, muy bien, muy bien. Ha sido una, o la única comunidad autónoma que no ha quitado la educación presencial, que importante. Recuerdo que yo hablaba con ella le decía, en la medida de lo posible que los niños sigan yendo a los colegios porque el no ir ha originado traumas terribles en niños. El no ver a los compañeros. Y nosotros hemos mantenido esa educación presencial y, además se han convertido los centros de educación un reservorio, un reservorio de gente protegida. En esto hay que felicitar a todos a la consejera, por supuesto, pero a todo el profesorado, a los padres, a los propios alumnos. Ha sido emocionante ver el comportamiento en los colegios.

¿Y qué hemos hecho aquí? Aparte de salvar la situación. Pues uno de los capítulos importantes, que yo también le encargué a la consejera, estamos haciendo una revolución supongo que a la oposición es consciente ¿no? En el tema de la Formación Profesional. ¿Cuánto hemos hablado de la formación profesional? Hay que ir a la formación profesional, no tenemos gente preparada para ser torneros, para ser cocineros, para ser lo que son profesiones, que en Europa tienen prestigio, aquí todo el mundo ha ido por el título y no hemos potenciado la Formación Profesional. Es un vuelco total que hay en Cantabria, en la Formación Profesional vuelco total.

Y, además, estamos viendo los resultados. Ahí me emociona cuando participamos en concursos nacionales, el otro día en Euskadi nos hemos llevado ¿cuánto llevo? ¿una hora?

DESDE LOS ESCAÑOS: Dos

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO DE CANTABRIA (Revilla Roiz): Ya queda poco ¿eh?

Voy abreviando que si no, me queda poco, hombre.

Bueno, estamos con la nueva ley de formación profesional y hemos aprovechado los fondos europeos para destinar una parte muy importante a la formación profesional.

Todos los indicadores demuestran que el cántabro es un gran sistema educativo. Es que estamos hablando de dos cosas en las que Cantabria puede presumir además tiene prestigio ¿no? Sanidad, sin duda así lo dicen los ciudadanos, pero el otro aspecto importante es la valoración de nuestra Educación.

Pues bien, tenemos una de las tasas más bajas de abandono escolar temprano de España. Entre las tres que menos. Tenemos, una de las mejores ratios profesor-alumno, también los primeros, y somos una de las comunidades que más invierte por alumno.

¡Hombre! Y ahora nos dirán, joder, qué desastre, no están haciendo ustedes nada...tenemos todos los ratios de maravilla y somos de los que más invertimos en alumnos. ¿Pues entonces qué pasa? ¿Qué lo invertimos mal, quizá? No.

En los presupuestos de 2017, hace solo cinco años. Cantabria destinó 276.000.000 de euros al capítulo de personal docente, este año -con menos alumnos-, 336.000.000, 70.000.000 de euros más, con un incremento del 21,46 por ciento. Esto es también predicar y dar trigo, y decir invertir en educación es lo más rentable, lo menos rentable es invertir en ignorancia o no, o invertir.

Cantabria cuenta en este 22 con el presupuesto más alto de la historia de la Educación. Lo tiene porque el compromiso histórico del Gobierno con la Educación ha tenido su lógico reflejo en el reparto de los fondos REACT. De los 98.000.000, de los 96, 26 se han destinado a la modernización del ámbito educativo y 12 más a Formación Profesional. Eso es creer en la educación. Como resultado el presupuesto para Educación y Formación Profesional, Formación Profesional supera los 594.000.000, un 14 por ciento más que en el 21, y este incremento se concentra fundamentalmente en la inversión, que se multiplica por tres hasta alcanzar los 53.000.000, un 207 más. Esfuerzo presupuestario extraordinario.

El próximo mes de septiembre todas las aulas, todas las aulas es que es muy importante, es que tengo que decirlo, es el día en que lo puedo decir, aunque sea un poco largo, pero lo tengo que explicar, el próximo mes de septiembre todas las aulas de la red pública del segundo ciclo de infantil tendrán un máximo de 20 alumnos por aula, aunque la normativa dice 25. A la cabeza España, algo increíble, maravilloso.



Cantabria se convirtiera en la única comunidad autónoma que implantara de forma conjunta la reducción de ratios en todo el segundo ciclo de educación infantil, 3, 4 y 5 años. Es una medida ambiciosa que conlleva 80 o 90 docentes más. Un aumento de la inversión anual -solo esto- de 4.000.000 al año, pero hay que hacerlo. Como he dicho antes, hay que invertir en educación, que es el futuro. Es más, el problema del mundo es la falta de educación.

Ya fuimos pioneros en la implantación de las aulas de 2 años, ahora lo seremos también en las de un año. Pioneros, porque los fondos europeos que el Ministerio de Educación destina a la escolarización de 0 a 3 años coge Cantabria con los deberes hechos, ¿aprobados? No, sobresaliente; de los 139 centros de educación infantil primaria, 119 tienen aula de 2 años. Serán 120 en septiembre, con la apertura del nuevo colegio Cervantes, el único de Torrelavega que no contaba con este recurso.

Gracias a ello. Cantabria, emprendedora en menos de tres meses la puesta en marcha de las aulas de un año que será un nuevo hito en nuestro sistema educativo. Arrancará en centros públicos de 12 municipios rurales, allí donde no hay iniciativa privada gestionando guarderías y, por lo tanto, donde son más necesarios. Niños y niñas de Potes, Campoo, Valderredible, Valdeolea, Udías, Liendo, Ruiloba, Rionansa, Soba, Rasines, Riotuerto contarán este curso porque el compromiso de este Gobierno no es solo mantener la escuela rural, sino que va más allá, queremos reforzarla.

Por eso también hemos destinado partidas importantes al refuerzo de profesores en esos 36 municipios que tenemos nosotros en el mapa de despoblación. Da gusto ir a Valderredible, donde hay 12 o 13 niños y ver el cuadro de profesores que hay. Donde no solamente se les lleva, es que se les estimula, se les da puntuación y se les paga más, como es lógico, para que la gente vaya, para que no tengamos déficit de maestros. Un programa que está manteniendo la escuela rural perfectamente atendida con la diversidad, que supone en 40 núcleos, y 50 kilómetros de carreteras de un lado y 30 por otro, llevar a 13 niños a una escuela, lo cual nos supone gastarnos un dineral, pero es que hay que hacerlo.

El Gobierno, el Gobierno no está obligado a sufragar el transporte, pero lo hacemos 100.000 euros al día en transporte se gasta Cantabria, 100.000.

Ya en ese curso más de 300 estudiantes de bachillerato y formación profesional han tenido acceso al transporte gratuito. Reside en 148 núcleos rurales. Que nadie, y es una premisa, diga que se va de un pueblo porque no tiene el transporte para estudiar. Ahí está el Gobierno.

El próximo curso, ampliaremos que sea revisado a los 39 municipios rurales y se sumarán 11 nuevos con lo que son ya los alumnos de 50 municipios rurales cántabros los que podrán contar con transporte gratuito para las etapas de bachillerato y de formación profesional son: Hazas, Liendo, Limpías, Ruiloba, Santiurde de Toranzo, Saro, Selaya, Solórzano, Udías, Villacarriedo y Villafufre. ¡Cuidado! 51, 51 municipios que van a acogerse al transporte gratuito.

En este año en formación profesional hemos incrementado de manera extraordinaria el número de profesores, pero también lo más importante, el número de alumnos que se ha incrementado de manera notable. Estamos haciendo una campaña yo personalmente lo digo: hagan formación profesional, van a tener un empleo con toda seguridad. Cualquiera que esté en una formación del automóvil, de hostelería va a tener un empleo, y además la formación profesional yo entiendo que es, en parte, para muchos, vocacional.

Universidades e investigación. ¡Atención! Otro de los compromisos de este Gobierno. Claro, tiene que ver con la mentalidad de un Gobierno, la educación no es solamente el tema que hemos tratado ahora es la universidad. Entonces siempre ha sido una obsesión personal, y luego que yo he intentado que la comparta todo un Gobierno, el tema de que la universidad era un activo importantísimo de Cantabria, un activo importantísimo, y yo recuerdo los tiempos en los que aquí, a alguno lo he oído decir. Universidad, dinero. ¿Para qué? Para el sonido de rojos. Eso está grabado aquí. Eso se decía aquí en este Parlamento.

Claro, la universidad, el que no tenga claro que es el lugar clave para la investigación, para la formación, la referencia en cualquier país del mundo es la universidad y afortunadamente hemos conseguido obtener una universidad pequeña, pero de gran prestigio ¿Por qué? Porque fuimos capaces de firmar un contrato-programa ya en la legislatura donde estaba el Partido social, Socialista en la consejería, hicimos un contrato-programa que garantiza el futuro de la universidad, ya no hay esas turbulencias de que si podemos invertir, no saben lo que hay. Noventa y... 84.000.000 de euros, muy bien dotada. Pero una universidad que es referencia, porque el nuevo parámetro que han aparecido el otro día, además en las áreas de investigación y desarrollo es puntera.

Bueno, pues hemos conseguido que la relación Gobierno-Universidad, que tiene su autonomía, pero que depende del Gobierno financieramente, sea de una convivencia extraordinaria, donde es habitual la presencia del Gobierno en todos sus actos, y de la universidad, reconociendo al Gobierno el que ha conseguido dar a la universidad una tranquilidad cuando antes era un vaivén, donde no se sabía si iban a cobrar nóminas y van a poder generar nuevos doctorados. Ahora la universidad es una universidad prestigiada, y es un prestigio para Cantabria.



Políticas sociales. Bueno, en políticas sociales, tengo que hablar más del pasado, que del presente, llevas poco, lo estás haciendo muy bien, pero Ana Belén, Ana Belén, que ha estado al frente de esta consejería en momentos muy duros, colectivo muy afectados, me han dicho que ha sido una extraordinaria consejera, extraordinaria consejera. Tienes el reconocimiento de todos y ha llevado a la consejería muy bien.

Por ejemplo, el pasado mes de marzo aprobamos un incremento temporal del 15 por ciento en la renta social básica, además, la consejera, como medida para paliar los efectos del alza de los precios de la energía. Esta medida ha tenido 2.780 beneficiarios con un gasto de 750.000 euros.

En estos tres años el Gobierno ha contribuido a la estabilidad del sector de la dependencia, otro de los temas muy candentes y permanentes que no está habiendo manifestaciones en las calles muy dolorosas de gente con síndrome de Down, de las residencias. Bueno, pues se ha llegado a un acuerdo que es, ni más ni menos que garantizar por ley que la cuantía de los precios públicos sea se actualice automáticamente, cada vez que haya un incremento salarial como consecuencia de la negociación del convenio colectivo. No es poca cosa. Muy bien.

Voy a dar más datos para quitar argumentos a los que dicen que es que esto va mal. Y he contado todo lo que estamos haciendo, datos reales. Cantabria está a la cabeza de España en el tiempo de resolución de las solicitudes de dependencia. Estamos a la cabeza. De media en España son 364 días en Cantabria ese tiempo es 110.

Algo, alguien que nos estuviera escuchando en comunidades que no voy a nombrar dirían, oiga, pues no están tan mal allí ¿eh? En estos momentos hay en Cantabria, 9.184 personas dependientes que reciben la prestación económica para cuidados del entorno familiar. 9.184. Por eso hay estabilidad social. Por eso hay estabilidad social, porque los poderes públicos frente a los que algunos preconizan del ultra liberalismo no me refiero a ciudadanos ¿eh?, es decir, todo lo privado, pues sería terrible. Estaríamos en la calle en unas situaciones que con esto de la pandemia ¿qué hubiera pasado ¿

Servicio de apoyo a cuidadores y entorno familiar. En nuestra región hay, se han superado ya las 7.000 plazas concertadas, 7.000, 5.000 en residencias y 2.000 en centros de día.

En el último año, la red se ha ampliado en 300 plazas nuevas, el 18,3, una de cada cinco de las personas dependientes tienen una plaza en residencia concertada. La media española un 10. Otro dato positivo.

Además, desde el comienzo de este año se han puesto en marcha la prestación económica vinculada al servicio, una prestación recogida en la cartera de la Ley de Dependencia, que hasta ahora no se había ofertado. Todo ello ha permitido que en este momento no exista prácticamente lista de espera para acceder a ningún servicio de dependencia.

Hemos elaborado un mapa de recursos de atención a la dependencia con una estimación de necesidades hasta el año 27, programando ya lo que puede ser un futuro donde el incremento de las personas mayores, eso es evidente, ¿no?

También hemos incrementado un 20 por 100 los recursos de los servicios sociales de los ayuntamientos, a los que el ICSS destina este año más de 18.000.000 de euros, a los ayuntamientos.

Tengo que destacar, asimismo el incremento del fondo de suministros básicos para atender las emergencias de las familias, que atraviesan momentos de dificultad, que han pasado de 1,5 a 2,6 millones. Y hemos impulsado también programas sociales inéditos, como la estrategia del sinhogarismo para la integración social de personas sin hogar o el programa de prevención de la soledad no deseada, que han comenzado como experiencia piloto en la comarca del Campoo.

Vivienda. Nuestro concepto de la política social implica una defensa comprometida del derecho irrenunciable de las personas a la vivienda. En lo que va de legislatura el parque público se ha ampliado en 155 viviendas. Y nos hemos convertido en la única región de España que ha conseguido, otra, vez otro dato positivo, pagar las ayudas al alquiler mensualmente y un día fijo a las 1.934 personas. ¿Saben qué día se paga? como las nóminas de los funcionarios, a cobrar única de España.

Son datos que demuestran que se trabaja y que somos eficientes.

Estamos ahora una etapa de rehabilitación de viviendas y edificios.

La lucha contra el despoblamiento, aquí yo creo que hemos sido una grandísima, ¡eh!, consejera de Presidencia, hemos hecho una gran labor, una gran labor. Hemos creado ese equipo y hemos hecho ese mapa. Pero no solamente lo hecho, lo hemos hecho, es que hay luego medidas para que se cumpla, no solamente el deseo, sino que sea una realidad, que tratemos por todos los medios de evitar que siga este drama de la despoblación.



La Consejería de Presidencia ha desarrollado 70 medidas concretas, a pie de territorio, que suponen una inversión presupuestaria de 182,1 millones de euros. Entre otras medidas las siguientes, supongo que lo ven, porque me llevan a veces a inaugurarlos ¿no?

Inauguración de cajeros automáticos en 38 municipios despoblados, una necesidad tremenda. Eliminación de la parte fija del canon de saneamiento para los municipios despoblados, en la ley de acompañamiento de los presupuestos de este año. La puesta en marcha en colaboración con el Colegio de Farmacéuticos, del sistema personalizado de dosificación de medicamentos, lo que se conoce normalmente como el pastillero. La oferta de plazas escolares en zonas rurales, de baja densidad de población, y el mantenimiento de las escuelas, de los pueblos, para fijar población. El servicio gratuito de transporte en los pueblos, ya he hablado de ello. El desarrollo de Internet, de la banda ancha a través del programa Conecta, de la Consejería de Industria; se han conectado ya al 5G de banda ancha de 700 megahercios, 10 municipios para garantizar la conectividad y vamos a seguir insistiendo para llevarlo a todos los municipios despoblados.

El convenio formalizado por segundo año con Villaverde para paliar el declive demográfico, el plan de inversiones municipales 80-20 de obras públicas que está teniendo un gran resultado, que está ocupando a mucha gente y haciendo pequeñas grandes obras. El programa de vivienda rural comunitaria. Las mejoras de comunicaciones de los consultorios médicos. El programa de captación digital en los entornos rurales. Cantabria también se ha dotado de un mapa de delimitación de municipios, de 38 municipios más Villaverde.

Junto al Plan de acción contra el despoblamiento la consejería ha desarrollado otras políticas igualmente esenciales para nuestros municipios y tiene ejecutado en ese momento el 90 por 100 de los objetivos de la legislatura.

Por ejemplo, la aprobación de la Ley del Fondo de cooperación local. ¡Dios mío!, otro tema aquí de plenos y pleno. Es que claro yo desde hace 42 años ininterrumpidamente de diputado, ininterrumpidamente, creo que es el único caso España, mira que he oído yo aquí cosas de la ayuda a los ayuntamientos, pero cuando llegó la hora de la verdad, los que decían que sí, les quitamos la pasta, pero así drásticamente, y este Gobierno que cree en la autonomía, pero en la autonomía total, Gobierno de España, autonomía de Cantabria, autonomía municipal e incluso autonomía de pedanías, ¡eh!, creemos en las autonomías, entonces hemos aprobado la ley que ya no permite que le birlen el dinero a los ayuntamientos.

Ya está, se acabó la discusión, este Gobierno, tan poco autonomista hace esto.

Otro tema en el que yo creo que Cantabria ha dado un despegue importante es el tema de las prevenciones de riesgos de todo tipo ¡eh! Tenemos una Cantabria mucho mejor dotada de medios técnicos, de personal, de bomberos.

El otro día hemos mandado una dotación que me ha escrito una carta muy, muy cariñosa el presidente de Castilla y León, de la profesionalidad de los que han ido allí a pagar el incendio, ese de la Culebra, ha mandado una carta, ¿eh!, Zamora.

Estamos preparados para las emergencias, es una región complicada, con dos helicópteros, con gente muy capacitada, también con la colaboración de la Cruz Roja, de la Guardia Civil.

Juventud, Igualdad y Cooperación al Desarrollo. Aquí el vicepresidente también ha hecho una política durante toda la pandemia de intentar mantener el tema de la cultura, y todos hemos visto cantidad de conciertos, cantidad de actividades. Y es que, si no prestamos atención a nuestra juventud, que entra dentro todo del mismo espacio de la formación, de la educación, pues se ha hecho una labor muy importante.

Y estamos elaborando la Ley de Juventud de Cantabria, que yo creo que va a marcar la ruta para la construcción de un futuro más igualitario, más sostenible y más justo para nuestros jóvenes.

Desde la Dirección de Igualdad y de la Mujer se han actualizado la estrategia de transversalidad de género y especialmente atención a la situación en las mujeres en los entornos rurales.

La cooperación al desarrollo está igualmente presente en la acción del Gobierno, por lo que estamos implicados en distintos proyectos y convocatorias de ayuda.

Cantabria es una sociedad extraordinariamente solidaria y ahí también la consejería que lleva el vicepresidente estuvo a la altura de las circunstancias inmediatamente que se planteó la guerra de Ucrania, habilitando de manera urgente centros de acogida, que tuvimos la ocasión de atender y de visitar y atender todas las necesidades, todas y ponerlo en marcha un programa de ayudas muy importante.

Bueno, voy acabando ¿eh? Pido perdón, quizá por lo que me he extendido, pero yo tengo que dar cuenta, y no por si alguien dice que me he olvidado de algo, lo tengo aquí ¿eh? Pero es que hemos hecho mucho, hemos trabajado mucho, muy duramente en las peores condiciones que alguien pueda imaginarse. Ya digo que yo esto no se lo deseo a nadie, y



menos que me haya tocado a mí a mis años, ver esto después de asistir a años de crecimiento económico, del boom. Esto ha sido tremendo y lo hemos hecho bien. Hemos trabajado muy bien.

Nuestra economía crece, crece a buen ritmo, innegable, ¿podría crecer más? Sí, pero crece a buen ritmo.

Nuestras empresas trabajan en proyectos muy importantes. Hemos hablado aquí de 2.200 millones de euros que están en la mente de empresas de Cantabria, 25 empresas concretamente. No le digamos ahora que se equivocan, que cómo se les ocurra venir a Cantabria, que cómo van a invertir aquí esa cantidad de dinero.

Pues vienen porque saben que esto es una región de futuro, lo es, es del presente ya, pero lo va a ser de futuro. Nuestro Estado del bienestar se ha visto fortalecido gracias a los fondos europeos. Nuestra gente está más atendida, la pandemia no ha hecho más estragos porque hemos estado a la altura de las circunstancias, aprovechando recursos para atender a los que más lo necesitan.

Nuestra sanidad, nuestra sanidad es un emblema y está dotada ahora de muchos mejores medios. No he hablado, fijaos, de uno de los tres grandes proyectos. No le he mencionado la protonterapia de Valdecilla, que ya está en marcha y que vamos a dejar una sanidad de élite en España, una referencia. Hemos visto, saldada la deuda de Valdecilla, ya solo queda una partidita que espero que venga este año, después de años y años. Yo recuerdo todos los titulares de cualquier presidente que llegara a una campaña electoral en Cantabria: titular era da igual. Mariano, que Pepe: pagaré la deuda de Valdecilla. Ahora sí, ahora hemos recuperado la deuda.

Hemos recuperado el IVA, que nos habían limpiado de mala manera. Se habían quedado con nuestro IVA. Coño, eso ya es muy grave.

Tenemos en marcha el AVE a Madrid, sí en marcha ya, ya con máquinas con plazos, complicado, pero sacando adelante todos los proyectos, tanto de Santander a Torrelavega como desde Palencia hasta Alar. Naturalmente que me gustaría que fuera más rápido, pero este Gobierno ha sido reivindicativo ¿eh?, y la prueba es que, a pesar de que el socio de Gobierno tiene una lealtad mucho mayor que podemos tener nosotros a un Gobierno central, ha sido un Gobierno solidario en reivindicaciones, que han sido exigentes con Madrid, muy exigentes.

Entre las grandes prioridades, pues podemos decir que estas tres están en marcha: La Pasiega, el MUPAC y la protonterapia.

Pues no son casuales. Estos logros son fruto de que ha habido que mover muchos papeles, muchas llamadas, conseguir dinero. Muy complicado. Créannos, no sé si se lo creen, pero horas metemos muchas.

Y tenemos un año por delante para culminar todo esto, yo lo único que pido, lo único que pido es que se arregle el panorama internacional. Si el panorama internacional se arregla, yo veo un futuro extraordinario para Cantabria y para España, también para España, pero más para Cantabria, porque Cantabria, con el cambio climático, está habiendo ahora como una especie de gente que ve en este territorio donde llueve pues una cosa que es inusual o va a ser inusual en el resto de España. Una región tranquila, una región bien comunicada, una región que tiene un Gobierno serio, previsible.

Pues esto es lo que yo he explicado hoy aquí, quizá de manera muy extensa, pero es mucho lo que hemos hecho y lo tengo que exponer, luego ya por la tarde, pues ya sin papeles ya entramos en otra dinámica distinta.

Muchas gracias ¿eh?

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias presidente.

Un momento, por favor reanudaremos el pleno a las cuatro y media de la tarde.

(Finaliza la sesión a las trece horas y treinta minutos)